
中国男篮：奥运落选赛很近，奥运会还很“远”
□本报记者 段西元
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国家冰雪集训队开启冬奥备战冲刺

中国足协主席陈戌源近日接
受新华社专访， 在专访中， 陈戌
源谈到了国足40强赛易地举行幕
后惊心动魄的经历， 同时还针对
国足主帅李铁续约 、 中国球员
“走出去”、 国家队与联赛如何权
衡等广受关注的问题进行回答。

以下是采访实录节选：

记者问 （以下简称 “问”）：
5月31日， 我们外界收到40强赛
苏州赛区的比赛要转移到阿联酋
举行的消息。 事发突然， 可以想
象当时局面千头万绪 、 纷杂混
乱， 请问当时中国足协是怎么应
对的？

陈 戌 源 答 （ 以 下 简 称
“答”）： 当时局面特别乱。 5月30
号中国和关岛队比赛中场期间，
我们得知马尔代夫队当中有两个
人感染了新冠， 全队都成密切接
触者 。 按照国际足联的相关规
定， 密接者只要核酸检测不呈阳
性， 都可以进来参加比赛。 但按
照我们国家的防疫要求， 密接者
肯定要隔离。 马尔代夫队如果接
受隔离不能来华， 比赛就成很大
问题。

得到消息后， 中国足协紧急
和亚足联、 马尔代夫方面进行沟
通， 向他们说明我们国家的防疫
要求， 希望他们理解。 当时我们
希望叙利亚和菲律宾队能够照常
来华， 对中国与马尔代夫队的比
赛做特殊处理。 但到了31号， 叙
利亚队内有人经检测发现血清指
标过高， 按照我们国家的防疫要
求， 他们也不能入境。 问题这就
变得严重了， 我们面临该怎么继
续举办比赛的问题了。

31号晚上， 国家体育总局副
局长杜兆才和我们团队核心人员
召开了紧急会议。 会上讨论了各
种方案和可能性。 我们也与有关
部门作紧急沟通， 但感觉困难很
大。 最后亚足联说， 如果你们在
苏州办不了比赛， 那就转移到阿
联酋去。

我们也和国际足联、 亚足联
做了沟通 ， 看能不能将比赛延
期， 但他们的态度很明确： 6月
15号必须打完最后一场比赛， 不
存在推迟的可能。 摆在我们面前
的只有一条路， 就是易地举行比
赛。 在这方面， 国际足联、 亚足
联和阿联酋足协给了我们很多支
持。

国家体育总局高度重视此
事。 综合各类情况的得失研判，
总局于6月1号上午决定转场比

赛。 这确实是一个比较痛苦的决
定， 但又是不得不做出的决定，
因为没有比这更妥当的方法。 实
际上， 当时也只有这唯一一个可
操作的方案。

决定转场之后， 我们立即做
了三方面的工作。 第一个是球队
的备战； 第二个是赛事组织； 第
三件事情就是善后， 因为我们球
票都卖出去了， 需要处理退票等
一系列问题。 还有一个最重要的
问题， 团队马上要去阿联酋， 从
上海出发到迪拜 ， 国内没有航
线 ， 飞机怎么办 ？ 包机怎么落
实？ 在短短两天不到的时间把这
些工作全部做完， 对我们来说挑
战太大了！ 幸好各个部门都比较
支持， 国家体育总局外联司帮我
们全力协调。 民航局也很给力，
很快解决了这个问题， 包括阿联

酋的落地申请， 飞越国家的空域
申请等。 这些都是在短短的两天
时间全部办完， 难度大， 非常不
容易。

当时我们足协的工作团队两
天两夜几乎全在工作。 不只是我
一个人， 是我们所有的团队主要
人员， 每天不停处理这些事情。
还有阿联酋的防疫情况， 我们必
须要了解清楚。

那两天需要做的事情太多
了 ， 我现在觉得确实是惊心动
魄。

从5月31号到6月3号出发 ，
留给我们的时间不到72个小时。
尽管比较艰辛， 我们还是如期完
成了。 我对足协团队感到非常自
豪， 我们真的经受住了考验。

问： 有报道说您让李铁多微
笑， 要感染球队？

答： 这是真的。 因为主教练
压力很大。 有人告诉我们， 当知
道球队要转场到阿联酋比赛的时
候， 有些球员心理产生了波动，
训练受到了影响。 那种情况下产
生情绪波动， 是人之常情。 球员
不知道接下来会发生什么， 可能
心里更多想着如何去面对那些不
确定因素了。 这种状况就会影响
到主教练团队， 李铁会有压力。
所以在沙迦时， 我跟李铁讲， 把
所有的压力放下来。 我说我这两
天看见你整天很紧张， 你看见我
会笑， 但给我感觉很不自然。 我
说你放心地笑出来， 把压力给我
们， 大家共同来扛。

问： 您在上海上港 （现上海
海港） 俱乐部时， 可以说牺牲了
俱乐部的利益， 把武磊送到西班
牙踢球。 现在回头来看当时的决
定， 您有什么感想？

答： 我现在再回想武磊这些
年走过的路， 越来越感觉到武磊
的选择是正确的， 我的选择也是
正确的。 应该鼓励他走出去。 如
果武磊当时没有走出去， 我觉得
他现在可能还是个优秀的运动
员， 但是达不到今天的高度。

只有一个武磊肯定是不够
的， 我们已经启动了计划， 希望
有更多的武磊走出去。 我希望在
今年年内 、 明年年初 ， 不是一
个、 两个， 而是有四个、 五个武
磊这样的人走出去。

问： 李铁续约的事情确定了
吗？

答 ： 李铁续约是外面的传
闻。 去年我们足协一起讨论的时
候， 大家讲到， 我们对教练每年
都有考核， 都有评价。 只要球队
在正确的轨道上进步， 那就应该
让教练团队稳定地干下去， 不要
打了败仗就换主教练。 所以李铁
不存在续约不续约的问题。 现在
他正率领团队全力备战12强赛。

问： 最后一个问题， 中国国
家队在疫情期间参加12强赛， 肯
定要对中超联赛造成一些影响 ，
中国足协对此如何权衡？

答： 关于联赛的安排， 我们
要基本遵循两个原则。 第一个，
联赛是中国足球一个非常重要的
基石 ， 不能因为国家队牺牲联
赛。 第二个， 在国家队备战、 比
赛期间， 中超联赛不得不停， 没
有国家队球员参加的联赛， 也会
失去很大的意义。 今年怎样在这
种特殊情形下把中超联赛开展
好 ， 我们正在研究三种具体方
案 ， 也要征求中超俱乐部的意
见， 最终形成大家普遍接受的中
超联赛方案。 据新华社
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上周中国男篮以4连胜的成
绩轻松结束了亚洲杯预选赛的征
程， 中国队将直接飞往加拿大备
战奥运会落选赛。 奥运会落选赛
已经很近了， 但是中国男篮拿到
奥运会门票的前景非常不乐观，
奥运会离中国队还很 “远”。

亚预赛取得4连胜， 但是坦
白讲这个成绩含金量一般。 中国
队只有两个对手———日本队和中
国台北队。 中国台北队的实力非
常弱 ， 球队里的几名主力还没
来， 中国队非常轻松地两次击败
了中国台北队， 但这两场比赛的
价值不是很高。 相对来说， 同日
本队的两场较量还能看出一些问
题。 第一场中日之战， 中国队大
部分时间都掌控着局面， 末节出
现了一些放松 ， 被对手连续追
分， 但是在杜峰叫停布置以后，
场上的形势迅速被中国队控制，
特别是老将周鹏的四个三分球起
到了关键作用 。 第二场中日之
战， 日本队在了解了中国队后，
给中国队带来了一些麻烦， 直到
第三节中国队才将比分反超， 末
节凭借赵继伟和周琦的出色发
挥， 中国队再度赢得了胜利。

通过两场中日之战可以看
到， 中国队发挥出色的基本上还
是老队员 ， 比如赵继伟 、 任骏

飞、 周琦、 周鹏等人， 这些参加
过大赛的球员经验丰富， 知道怎
么应付国际比赛。 相对比较新的
球员里 ， 沈梓捷算是比较突出
的 ， 特别在周琦缺阵的那段时
间， 沈梓捷在内线的发挥还是值
得称道。 不过， 中国队的其他新
人 ， 并没有看到什么太多的亮
点， 徐杰、 胡明轩、 张镇麟这些
在国内联赛很突出的球员， 到了
国家队只能说一般般。 中国队外
线的表现尤其让人担忧， 前两场
比赛三分球命中率低得可怕， 后
两场稍有提升， 但也距离高水平
还有极大的差距。 落选赛要面对

加拿大和希腊这样的欧美强队，
中国队内线在亚洲有优势， 但是
打欧美强队， 内线可能就是劣势
了 。 如果中国队的外线再不发
挥， 很难同欧洲球队较量。 很多
人都在说希腊队没了字母哥， 但
是作为欧洲传统强队， 希腊队岂
能是少一人就会 “散架 ” 的球
队。

如果中国队拿不到奥运会入
场券， 那也是大概率的 “事件”，
我们不必苛求中国队能打出什么
成绩， 只要在比赛中打出风格、
打出水平， 让球迷们看到些许希
望， 那就算是不虚此行了。

本报讯 （记者 周美玉 通讯
员 梅玲 ） 昨天记者获悉 ， 国家
冰雪集训队已正式进驻北京市冰
上项目训练基地， 开启冬奥备战
冲刺。

据了解， 北京市冰上项目训
练基地位于延庆区中心区域， 基
地内共包含冰球、 冰壶、 花样滑
冰和短道速滑4个项目共计 8个
冰 场 。 在 北 京 2022 年冬奥会
前， 这里将为国家男 子 冰 球 队
等多支 “国字号 ” 队伍提供训
练和保障场地 ， 包括雪车 、 雪
橇、 钢架雪车、 高山滑雪等项目

的队伍。
6月21日上午8时， 已进驻北

京市冰上项目训练基地的运动
员 、 教练员和服务保障团队统
一着装、 整齐列队， 唱国歌、 升
国旗。

据介绍， 国家男子冰球、 国
家雪橇2支队伍已按计划于6月15
日正式入驻北京市冰上项目训练
基地， 国家雪车、 国家高山滑雪
和国家钢架雪车3支队伍将陆续
进驻。 这5支队伍将在此开展全
封闭集训， 正式投入北京2022年
冬奥会前的最后备战。

新华社电 东京奥组委21日
宣布， 东京奥运会每场比赛将最
多允许一万名本土观众入场观
赛， 前提是入场观众总数不超过
赛场容量的一半。

这项决定是由东京奥组委、
日本政府和东京都政府做出的，
日本方面当天与国际奥委会和国
际残奥委会举行五方会谈时， 将
这一决定通知了国际奥委会和国
际残奥委会， 二者对决定表达了
支持。

国际奥委会主席巴赫发表讲
话说： “国际奥委会完全支持你

们的决定， 并将竭尽全力， 为日
本人民和所有参赛者举办安全放
心的奥运会。”

观众人数是东京奥运会开幕
前迟迟悬而未决的大事， 在距本
届奥运会开幕还有32天确定此
事， 东京奥组委主席桥本圣子表
示 “如释重负”。

据透露， 东京奥运会已经销
售的门票数量达到448万张， 占
门票总数的42%， 去年年底东京
奥组委还接受了84万张退票， 即
便如此， 部分比赛场次售出的门
票总数已经超过一半。

东京奥运会每场比赛观众不超一万人

5月30日， 中国足协主席陈戌源 （下中） 在现场观看比赛。


